

LA PROVINCIA.

PERIÓDICO DE INTERESES GENERALES, AVISOS, NOTICIAS Y ANUNCIOS.

SE PUBLICA TRES VECES A LA SEMANA.

TERUEL.

Precios de suscripcion.	Director.	Puntos de suscripcion y anuncios.
Teruel.—Un mes. 1 peseta Fuera.—3 id. 3,25 id. 6 id. 6,25 id. 1 año.. . . . 12 id. El pago se hará adelantado.	D. CÉSAR ORDÁX AVECILLA. La correspondencia se dirigirá al Director. No se devuelven los originales.	Teruel.—Comercio de D. Domingo Mediano, (plaza del Mercado) S. Juan núm. 1. Fuera.—Dando aviso al Administrador Don Adolfo Cebreiro, Cintería, 5. Comunicados y anuncios.—Los suscritores 5 cént. peseta línea.—Los que no lo sean, 10 id.

Inundaciones.

Lista de suscripcion de los fondos recaudados para los pueblos inundados del Jalon, en casa del Sr. Mediano.

	Reales.
Suma anterior.	334
Importe líquido obtenido en una funcion de Teatro dada en favor de los pueblos inundados.	538
D. Vicente Guillen.	15
Florentin Esquiú.	7
<u>Suma.</u>	<u>894</u>

Segun tenemos entendido, se agita sin cesar la suscripcion de acciones para constituir la Sociedad Anónima que tome á su cargo la construccion de la proyectada via férrea de Calatayud-Teruel-Sagunto.

La Junta gestora no descansa un momento, sin embargo de abrigar las mas fundadas esperanzas de que no ha de faltar casa constructora.

La provincia de Teruel responderá seguramente al llamamiento de la Junta; por que no puede mirar con indiferencia y desvío una cuestion de vida ó muerte para ella.

Todas las provincias de España, las poblaciones de alguna importancia agrícola ó industrial, aún cuando posean caminos de hierro, se apresuran á obtener otras líneas.

Comprenda perfectamente, que cuanto mas grande sea la parte que tomen en el movimiento general, tanto mayor será y mas importante el aumento de su prosperidad y riqueza.

Por mas que se diga, la provincia de Teruel debe tener camino de hierro que la ponga en contacto con Madrid y con otras capitales; por que tiene condiciones especiales para el desarrollo de la agricultura y de la industria.

Hoy, aparte de sus abundantes y variadas producciones de cereales,

lana, seda, aceite, maderas de construccion etc., cuenta además con una inmensa riqueza *mineralógica* sin explotar todavía, y con una *industria manufacturera* sin desarrollar.

Por falta de vias rápidas de comunicacion, nuestra provincia se encuentra hoy en un estado lamentable de postracion y abatimiento.

No puede ni podrá nunca, sin tener *camino de hierro* esportar con ventaja á los mercados nacionales y extranjeros sus ricas producciones, ni llevar á feliz término el desarrollo de su industria fabril, ni la explotacion de la incalculable riqueza minera que encierra en su territorio.

Por otra parte, la provincia de Teruel no se halla sola en la importantísima cuestion que nos ocupa; tan interesadas como ella está las de Zaragoza, Castellon, Valencia y parte de la de Guadalajara, y todas contribuirán seguramente al mejor éxito de la pronta construccion de la via férrea de Calatayud-Teruel-Sagunto.

Solo falta ahora que todas las personas que se interesen por la ventura del país, inscriban sus nombres en las listas de suscripcion, á fin de que pueda constituirse cuanto antes la Sociedad Anónima.

Una accion de quinientas pesetas pagadas en cuatro plazos iguales, no puede afectar mucho los intereses de nadie; y si se tiene presente el beneficio general que la via reportará al país, y el interés que devengarán mas tarde las acciones, creemos que todos los buenos hijos de la provincia, contribuirán en la medida de sus facultades á que se lleve á cabo cuanto antes la construccion de la línea que tanto nos interesa á todos.

¡Adelante!

La cuestion está planteada magistralmente. La junta encargada de practicar las gestiones necesarias para la mas pronta construccion de la línea férrea de Calatayud-Teruel-Sagunto, ha cumplido su mision de una manera honrosa. La Memoria que aca-

ba de publicar y esponer á la opinion del país, bien claramente lo demuestra.

Razonadamente escrita, desnuda de galas retóricas pero verdadera en sus premisas y lógica en sus conclusiones, es un buen consejo á nuestro país y una escitacion patriótica, que las provincias de Zaragoza, Teruel y Valencia deben agradecer en lo que vale, respondiendo al llamamiento de los que con tanto acierto trabajan por el porvenir de nuestros pueblos.

La cuestion en teoria es sencilla. El patriotismo ha de hacerla practicable. Decretada la subasta de ambas líneas para Setiembre en condiciones si bien no tan ventajosas para las empresas constructoras como fuera de desear, mejores que suponen algunos fatalistas por temperamento, la Junta gestora ha previsto la eventualidad, no estraña, de que el concurso pudiera declararse desierto por falta de licitadores.

Una Sociedad Anónima, compuesta de todas las fuerzas vivas de los pueblos interesados en la construccion todo lo salva. Esto propone la Junta gestora en la Memoria mencionada y el pensamiento es inmejorable. ¿Que hay grandes dificultades? Nadie lo duda; pero de no haberlas la cosa estaria hecha por sí misma. Ningun fin grande y provechoso se consigue sin luchar.

Y la cuestion es de vida ó muerte para nuestra provincia en particular. Aislada completamente de las otras vecinas que siquieran oyen el silvido de la locomotora por alguna de sus zonas, no tiene otro porvenir si el ferro-carril no se hace, que llorar estérilmente su perdida industria, su muerta riqueza y su paralizado comercio. Y no se nos llame exagerados; la verdad es que fuera de algunas afortunadas casas de banca alguna que otra comercial y muy contados industriales que manejan grandes capitales, en la actual situacion, nadie tiene porvenir alagüeño aquí. Respondan por nosotros la que podemos llamar clase media del capital y las pequeñas industrias.

Con razones sacadas de cálculos numéricos, y los números no mienten nunca bien manejados, se prueba en la Memoria que citando vemos, que si por medio de acciones de 500 pesetas una, en suscripción libre, se cubre la suma de 10.000.000 de pesetas, la subasta quedará á favor de la Sociedad Anónima en proyecto, y el ferro-carril de Teruel á Sagunto y de Calatayud á Teruel, de sueño dorado convertiráse en realidad placentera y fuente de prosperidades para esta desgraciada provincia. Aun hay mas. Como las acciones no han de pagarse en un plazo, sino en varios y en el trascurso de cuatro años, el sacrificio es relativamente menor y en cambio esas acciones capitalizadas, teniendo en cuenta para la construcción, la subvención que marca la ley, habian de producir á los que espongan su capital en tan noble empresa, un rendimiento de un 6 por 100 anual, por término medio, calculando por lo bajo, y sin tener en cuenta las economías que pueden hacerse al construir la vía, en relacion con el presupuesto de gastos. Esto lo prueba la Junta gestora; su autoridad representada por los Sres. Torán, Muñoz Nougués y Rivera, no es recusable en modo alguno, y por lo tanto el negocio es claro, magnífico el pensamiento y facil la ejecución, si hay patriotismo, buena fé, y amor al país en que se ha nacido.

Pero que; ¿el país que ha tirado sus capitales durante la guerra civil, en contribuciones malaventuradas á las partidas carlistas en triple cantidad de lo que ahora se le pide para una empresa que es su salvación; ha de negar lo suficiente ahora para la construcción de una línea férrea que necesita, como el cuerpo humano necesita el oxígeno para vivir? No lo creemos; lo demás sería una vergüenza para todos.

No somos desgraciadamente banqueros, ni somos los que mas vamos á ganar con el ferro-carril, pero aceptamos el pensamiento con entusiasmo y muchos hay que piensan lo mismo, y no negaremos nuestro pequeño óbolo á tan plausible fin, valga por lo que valiere.

Adelante pues; capitalistas y propietarios, banqueros y comerciantes, médicos, abogados, industriales y artistas, animados todos en patriótico concierto, á un lado diferencias políticas y personales, hacinemos á un fin comun, como es el bien de nuestro país, todas nuestras ofrendas, y segun su fortuna cumpla cada uno su deber.

¡Sin ferro-carril la miseria, el olvido, el ostracismo para nuestra provincia; con él, la prosperidad y el progreso para la misma!

Damos nuestra enhorabuena á la Junta gestora por su pensamiento.

Joaquín Guimbao.

NOTICIAS GENERALES.

En el círculo de la nobleza en San Petersburgo se juega de un modo des-

enfrenado: hace pocas noches perdió el jefe de una de las familias mas ricas del imperio, la suma de ocho millones de francos.

Los periódicos de Madrid anuncian que en breve regresará á España el Sr. Ruiz Zorrilla.

Acerca de la provision de las mitras vacantes, dice un corresponsal de la *Correspondencia de España*, que no será presentado ninguno que haya manifestado tendencias políticas ó haya tomado parte directa ó indirectamente en las contiendas civiles.

Obran ya en poder del ministro de Gracia y Justicia, lo que pudiéramos llamar *hoja de servicios* de los que por sus revelantes dotes están en disposición de que se les pueda conferir tan altos puestos.

Leemos en *El Diario de Avisos* de Zaragoza:

«Una serie de incidentes, entre cómicos y dramáticos ocurrió anteanoche en una casa de la calle de Casta-Alvarez.

Hacia las nueve y media dejáronse oír las voces de ¡socorro! que daba una vecina á quien estaba vapuleando y amenazando de muerte un sujeto, de oficio albañil.

Otro vecino que se hallaba durmiendo pacíficamente despertó sobresaltado al ruido de la reyerta y sin detenerse en averiguar el origen de las voces quedaba la mujer pidiendo auxilio, se precipitó por la ventana á la calle en paños menores.

Los agentes de la autoridad pusieron fin al lance denunciando el escándalo.»

Los periódicos de París nos dan cuenta de una nueva venganza de amor de las que tan frecuentemente ocurren en aquella capital.

Una jóven obrera sostenia desde algun tiempo atrás relaciones amorosas con un dependiente de una farmacia. La jóven declaró un dia á su amante que se hallaba en cinta, y éste, no sólo recibió la noticia con una frialdad que lindaba con el despecho, sino que pocos dias despues la abandonaba.

La jóven, que se habia entregado á su amante despues de solemnes y repetidas promesas hechas por éste de darla su nombre, pasado el primer momento de dolor juró tomar del infiel terrible venganza.

Desdeñando los medios empleados por la Maria Bierre y otros más ó menos usados, se procuró un litro de vitriolo, y llenando con él una jofaina, fué á apostarse en la calle donde vivia su amante y le esperó. Al cabo de algun tiempo, el esperádo amante apareció, viniendo tranquilamente hacia su casa; sus pasos eran cortos, y leia con gran atencion un periódico político.

Esta circunstancia fué su salvación; porque en el momento de pasar cerca de su antigua amante, y cuando esta

le lanzó el ácido corrosivo á la cara, él ocultó el rostro tras el periódico, y pudo así evitar en gran parte el terrible efecto del líquido.

Arrestada inmediatamente la agresora, fué conducida al depósito, de donde saldrá en breve, porque el ofendido ha renunciado á presentar querrela contra su ex-amante.

Hé ahí un hombre que debe la integridad de su rostro á un periódico político, y que si fuese español no podría, por agradecimiento, ser fiscal de imprenta.

La *Razon de la sin razon*, eco del manicomio de San Baudilio de Llobregat publica la siguiente curiosa narracion de la enfermedad que padece uno de los pensionistas:

«Otro de los enfermos que tenemos bajo nuestro cuidado es un piloto, natural de la provincia de Vizcaya; sufre una amenomanía crónica, es activo, inteligente, posee la acometividad en alto grado y con cualquier objeto se ocupa y entretiene; sin ser pintor dibuja paisajes, templos, retratos; sin ser poeta poetiza, dedicando siempre su musa al misticismo; sin ser carpintero, emplea algunos ratos en la carpintería y lo hace regularmente; sin ser músico, canta y forma parte de los coros del *Instituto*; quiere ser médico y ordena y prescribe remedios á sus compañeros, ayuda á los practicantes; en otros ratos se dedica á la jardinería; pide de continuo el empleo del cocinero; pide al sacerdote de casa que le permita predicar; en algunos ratos ayuda al colchonero (y no lo hace mal); concurre al taller de zapatería y al de sastrería y tambien cose y remienda medianamente; se ofrece á planchar toda la ropa de la casa; en cayendo algun pedazo de cera en sus manos, confecciona con ella flores bastante bonitas; con la miaja del pan se entretiene algunas veces en hacer muñecos; si encuentra una escoba se pone á barrer; en una palabra, la actividad y la acometividad en esta persona han llegado á constituir la manía de la actividad; por supuesto, todas estas cosas las hace de una manera desordenada, habla sin cesar y solo está tranquilo cuando duerme, que, afortunadamente, rendido de fatiga concilia perfectamente el sueño y tiene buen apetito. Su manía es crónica y de trabajosa curación.»

MISCELÁNEA.

En la composición poética que publicamos el Domingo pasado del señor Guimbao, hay algunos yerros involuntarios que deslucen la sonoridad de las octavas reales, tales como *centro* por *asiento* en la 2.^a octava; la omisión de un *que* en la 3.^a y en la 9.^a dicha por *luto* y *hombre* por *nombre*. El buen juicio de nuestros lectores salvará estas equivocaciones.

Se ha acercado á nuestra redacción, Leandro Saez, vecino de Al-